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40 años defendiendo 
las esencias

Aplausos para 
los mejores

El protagonismo 
de la vanguardia

Nivel graduación, ¡desbloqueado!
Por Lisyen Halles Ravelo. Foto: Leandro Pérez Pérez

La graduación número 50 de la Educación Superior 
en la provincia tuvo lugar este viernes cuando la Uni-
versidad de Camagüey (UC) Ignacio Agramonte Loynaz 
superó la cifra de 84 440 egresados en varias ramas 
del saber. Dedicado al aniversario 63 del triunfo de la 
Revolución y a los 60 años de la Campaña de Alfabe-
tización, el acto demostró el compromiso de los más 
jóvenes con el futuro del país.

En la cita se entregaron los diplomas de mejores 
graduados en las ramas de docencia, investigación, 
cultura y deporte; además, se premió el empeño de 
una decena de jóvenes destacados como alumnos 
ayudantes, dirigentes estudiantiles y con labores de 
impacto social. A la lista se sumaron los más relevan-
tes en el curso por encuentro.

Por su parte, la Unión Nacional de Arquitectos e 
Ingenieros, el Instituto Nacional de Deportes, Educa-
ción Física y Recreación, la Delegación Provincial de 
Turismo, la Asociación de Economistas y Contadores, 
la Unión de Informáticos y la Asociación de Psicólogos 
de Cuba, premiaron a los muchachos con mayores re-
sultados en cada una de esas carreras.

En cuanto a los vanguardias integrales del curso 
2021 en la casa de altos estudios camagüeyana se lle-
varon los honores Yurisdán Paneque Díaz, Jesús Omali 
López Ortiz y Doraine Linares Jiménez, quien habló en 
nombre de los egresados. 

“Es difícil decir adiós a nuestro segundo hogar, es 
difícil no recordar aquellos pasillos que atesoran 
las lágrimas del primer dos y las alegrías del primer 
cinco, pero nos llegó el día de crecer. Recibir nues-
tro título entraña una responsabilidad bien grande. 
De ahora en adelante debemos convertirnos en exce-
lentes profesionales, comprometidos con la obra re-
volucionaria y con nuestros dirigentes. No se espera 
menos de nosotros”.   

La Universidad aportó este año más de 2 400 nue-
vos profesionales de ocho provincias, 1 624 presentes 
en el acto de este viernes. De acuerdo con los datos 
ofrecidos por el Dr. C Santiago Lajes Choy, rector del 
centro, 844 pertenecen al curso por encuentros, 758 al 
regular diurno, 18 a la educación a distancia y cuatro 
al ciclo corto, primera graduación de este tipo en el 
territorio.

“Celebramos este acto tras intensos meses de enfren-
tamiento a la pandemia. Nos vimos obligados a reajus-
tar varias veces el curso escolar, a pensar otras formas 
de hacer, sin embargo, fuimos testigos del desarrollo 
creativo y la solidaridad de nuestros alumnos y profe-
sores. Hoy nos enorgullece como cada año tributar al 
país una importante fuerza laboral especializada que 
contribuirá al desarrollo económico de los territorios 
donde fueron ubicados”, expresó Lajes Choy. 

Esa fuerza laboral la componen 246 ingenieros en 
diferentes ramas de las Ciencias Técnicas, 85 en las 
Ciencias Agropecuarias, 130 en Ciencias Sociales, 346 
en carreras pedagógicas, 25 en Historia y Marxismo y 
nueve licenciados en Preservación y Conservación del 
Patrimonio, especialidad que se estrena en Camagüey.
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QUE CADA UNO PAGUE LO QUE DEBE
Acerca de una tendedera eléctrica co-

nectada desde un metro contador a seis 
viviendas nos llega correspondencia de 
Osbelys Fabregás Ramos, vecino de Pro-
longación de calle 8, entre A y Cerámica, 
en el reparto Victoria de Girón. Desde 
hace más de 15 días, dice, no poseen 
fl uido eléctrico por no pagar el servicio 
debido a la muy elevada suma que les 
llegó en la factura, anormalidad repor-
tada hace tres meses. El día 30 de no-
viembre Osbelys se personó en la Fisca-
lía para presentar demanda por la falta 
de atención de la OBE, pero le comunica-
ron que allí no se ocupan de problemas 
administrativos y son los especialistas 

de la Empresa Eléctrica quienes deben 
solucionar el caso. Añade Fabregás que 
nunca se ha negado a pagar, pero re-
clama que la tarifa se ajuste a su verda-
dero consumo, pues aunque se hizo un 
estudio de carga nunca se dio el resul-
tado. Necesita se le cobre el gasto que 
realiza y no el de seis viviendas porque 
sus equipos electrodomésticos son po-
cos para la cuenta que le llega cada mes.

A LO MEJOR PARA EL AÑO QUE VIENE
Como Lisbet Ramos comentó en nom-

bre de los vecinos del edifi cio El Luga-
reño, que se halla en reparación desde 
hace ocho años, la permanencia en la 
calle de equipos que hoy obstruyen el 
tránsito luego de que esta fue abierta a 
medias, la Dirección Provincial de la Vi-
vienda les comunica que “los obstáculos 
(un contenedor y un contador eléctrico 
de alto voltaje) son necesarios para con-
tinuar los trabajos pendientes y serán 
retirados cuando se concluya la obra, 
la cual está planifi cada para el segundo 

semestre del próximo año… además, 
cuando también sea permisible trasladar 
el winche, ya que ambos requieren la grúa 
especial, la cual solo es posible acercar 
al edifi cio por única vez. No obstante, se 
comprobó al visitar el lugar que a pesar 
de estos obstáculos, es posible circular 
por la calle”.

COMPROBADO QUE NO HUBO ESTAFA
La Empresa de Acueducto y Alcanta-

rillado Camagüey nos remite copia del 
documento fi rmado por Alexis Gómez, 
vecino de calle 9 No. 36, reparto Simoni, 
donde se dice conforme con la solución 
dada por esta a su caso. Alexis se refería 
al temor de haber sido estafado por la 
demora en la limpieza de la misma a pe-
sar de haber pagado 280 pesos. Señala el 
ingeniero Luis Pérez Avilés, titular general 
de dicha entidad, que en ese momento 
por défi cit de papel no contaban con el 
modelo ofi cial de comprobante, además 
se revisó la caja de depósitos donde no 
encontraron ninguna anormalidad.

INCIDENCIAS DE LA PRENSA ATRASADA
A través de esta sección, Jorge Cam-

beiro Artiles, vecino del edifi cio No. 2, 
apartamento 89, en el Microdistrito 2, 
Nuevitas, se quejó de que los usuarios 
del servicio de periódicos los reciben 
con varios días de atraso o nunca, aun-
que se paga por adelantado “y si en un 
mes al usuario se le olvida pagar, se lo 
retiran”. A la fi rma del director general 
de la Empresa de Correos Camagüey, 
Yoleisy Ramírez Sánchez, informan que 
realizada una pesquisa en el vecindario 
se comprobó que no existe difi cultad en 
esa prestación. Más tarde se supo que 
los problemas eran donde vive el padre 
de Jorge, en la calle Agramonte, entre 
Lugareño y Camilo Cienfuegos, donde se 
comprobaron irregularidades con el por-
teo de la prensa y adoptaron medidas 
disciplinarias con el cartero implicado. 
Añade Ramírez Sánchez que “dando 
cumplimiento a lo establecido, la Ofi cina 
de Correos de Nuevitas había entregado 
la prensa atrasada a los clientes”.
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Texto y foto: Yang Fernández Madruga

Luego de fructíferos conversatorios, paneles y pre-
sentaciones de libros en diversos espacios de nue-
ve municipios, concluye este sábado la II jornada 

Leer la Historia 2021, convocada por la Unión de Histo-
riadores de Cuba (Unhic) y coauspiciada por el Centro 
Provincial del Libro y la Literatura con el objetivo de 
promover la obra de especialistas en ese ámbito.

El 7 de diciembre, con motivo de los 40 años de la 
fundación de la Unhic, la sesión transcurrió entre 
anécdotas, intercambios de experiencias y criterios 
para enriquecer el sistema de enseñanza de los he-
chos patrios y el quehacer de la organización.

Ricardo Muñoz Gutiérrez, presidente de la Unhic, fi lial 
Camagüey, refi rió cómo la institución, en sus inicios, 
tuvo un carácter elitista “que desapareció, después 
del ‘85, con la inclusión de profesionales de diferentes 
centros, que nos han enaltecido”. Habló también del 
fortalecimiento en los últimos años, al que han contri-
buido la organización de encuentros provinciales y na-
cionales, así como el trabajo de los afi liados, quienes 
cuentan con alrededor de 50 libros publicados.

La vicepresidenta de la Sociedad Cultural José Martí 
en la región, Ángela Benítez Quevedo, compartió la ne-
cesidad de impartir clases más creativas para incen-
tivar a las nuevas generaciones y cuán fundamental 
resulta el establecimiento de alianzas institucionales 

que amplíen el espectro investigativo y cognoscitivo 
de los historiadores.

Acerca de la importancia de transmitir sabidurías de 
una manera atractiva versó también la intervención de 
la directora de Cultura en la provincia Tamira González 
Jiménez. Narró cómo Gustavo Sed Nieves y Elda Cento 
Gómez dejaron huellas en su formación en esa disci-
plina. Mientras, otra colega del gremio, Bárbara Sán-
chez Oliva, expresó que “debe ponderarse el rol de los 
jóvenes especialistas en nuestra materia y motivarlos 
a que se introduzcan en el campo de la investigación”.

María del Carmen Véliz Torres, profesora de la Uni-
versidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, 
abundó acerca de las posibilidades que ofrece la insti-
tución a los interesados en efectuar pesquisas históri-
cas y los distintos proyectos que ocupan a la Unhic del 
territorio, como la creación de una biblioteca virtual y 
de un sitio web.

Según Muñoz Gutiérrez, los retos de la fi lial radican 
en “trabajar a partir del contexto que vive la nación, 
fundamentalmente en aquellos sucesos que el ene-
migo de la Revolución pretende desmontar y contar 
los acontecimientos ajustándonos a la variedad de pú-
blicos. Esa es una manera de lograr mejores cubanos”.

Entre los libros que Leer la Historia ha puesto a dis-
posición de los lectores se encuentran Documentos 
de la Revolución Cubana 1968, Ignacio Agramonte y 
el combate de Jimaguayú y Asociaciones de negros y 

mestizos, además de títulos digitales como Rafael Ar-
gilagos: un intelectual de la República, y ocho números 
de la revista El Historiador.

Del 13 al 17 se organizará un post evento que presti-
giarán personalidades como Fabio Fernández Batista 
y las dos Premio Nacional de Historia, Francisca López 
Siveira y Mildred de la Torre Molina.

“Ellos impartirán un ciclo de conferencias de lunes 
a viernes, a las 9:00 a.m., desde la sede de la Uneac. 
El martes 14, la cita ocurrirá en el Centro de Conven-
ciones Santa Cecilia, y la Ofi cina del Historiador de la 
Ciudad de Camagüey presentará un número de la re-
vista Senderos, en homenaje a Elda Cento”, explicó el 
presidente de la Unhic.

Diálogos de pasado y presente

Jorge Enrique Sutil Sarabia, integrante del Buró Provincial del 
Partido, y la vicegobernadora, Carmen Hernández Requejo, 
entregaron un reconocimiento a la fi lial camagüeyana de la 
Unhic, por su labor en la promoción de la historia.

Por Legna María Caballero Pérez
Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN) 

Se escucha el Himno Nacional en todo el cementerio. Re-
tumba en los oídos para que nadie olvide, para que na-
die se mantenga pasivo mientras haya un muerto que 

recordar. Unos sujetan con fuerza la fl or que trajeron de casa; 
otros lloran; algunos se cubren la frente por el resplandor que 
toca el mármol.

Era martes 7 de diciembre y Camagüey se había levantado 
muy temprano, la Banda de Música sonó más solemne, los 
estudiantes eran un poco menos rebeldes y el sol se demoró, 
para homenajear a Antonio Maceo y a Panchito Gómez Toro 
en el aniversario 125 de su caída en combate y a los héroes 
internacionalistas, a 32 años de la Operación Tributo. 

La ceremonia comenzó en la Plaza que lleva el nombre del 
Titán de Bronce, mediante una ofrenda fl oral. El pueblo, con 
las máximas autoridades de la provincia en la primera fi la, 

caminó hacia la ciudad de los muertos, en peregrinación por 
los que dieron su vida en tierras africanas. 

Al Panteón de los Caídos por la Defensa lo acompañaba un 
contraluz que no dejaba mirar sin encandilarse. Quizás era 
la luz de los héroes, que deslumbra demasiado. Quizás era 
el combatiente acompañando a su hija, a su hermano, a su 
esposa. Quizás eran los abatidos que al fi nal nunca cayeron 
y estaban allí, consolando a los tristes e iluminando a los va-
lientes. Tal vez aquella luz era Maceo, era Panchito, que tam-
poco cayeron y peregrinaron con los camagüeyanos. 

Una muchacha coloca una rosa roja y reza frente a uno de 
los nombres escritos en bronce; una señora acomoda el ramo 
con detalle; un hombre deja la mano sobre la losa y baja la 
cabeza, como si 32 años no fueran nada, como si ese hermano 
estuviera vivo, jugando a los soldados en casa, como si revi-
viera el momento en que le dijo: me voy a otra tierra a luchar. 

Siete es un número sagrado y místico para la numerología. 
Esta vez siete días de diciembre representan tanto lo que so-
mos, tanto como el valor de dar la vida por la humanidad.

Mientras haya un muerto que recordar
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Santa Cruz del Sur sigue siendo 
decisivo para Camagüey

Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

La responsabilidad de los 
núcleos en los resultados 
económicos de las empre-

sas, industrias y bases produc-
tivas centró el análisis de la 
Asamblea de Balance Municipal 
del Partido en Santa Cruz del 
Sur, territorio caracterizado por 
las obtenciones agropecuarias 
y cañera, la pesca de platafor-
ma y el cultivo del camarón, 
con un impacto directo en las 
exportaciones.

Magalis Cabrera Basulto, se-
cretaria del núcleo de la UEB El 
Prado, reconoció que falta exi-
gencia de las organizaciones de 
base en el cumplimiento de la 
actividad fundamental, sobre 
todo en aquellas que no logran 
un crecimiento sostenido de 
sus indicadores económicos, 
algo que todavía se debate con 

superfi cialidad en las reunio-
nes ordinarias.

Alberto Gómez, secretario 
del Comité del Partido de la 
UEB Cultisur, explicó cómo para 
crecer primero tuvieron que ro-
bustecer la Unión de Jóvenes 
Comunistas (UJC), “hoy tenemos 
núcleos en todas las áreas cla-
ves para la producción. Como 
organización hemos discutido 
con la dirección nacional las 
cuestiones que nos afectan di-
rectamente, pero para eso ha-
cen falta núcleos fortalecidos”.

Gaspar Rodríguez, de Episur, 
dijo que a pesar de tener una 
fl ota envejecida, los planes se 
encuentran cerca del 90 % de 
cumplimiento. “Hemos diver-
sifi cado las ventas, hoy asu-
mimos una red de 13 pescade-
rías, en todo ese esfuerzo ha 
sido determinante el empuje 
de los militantes para sacar 
adelante la Empresa en tales 
condiciones”.

En ese sentido, Rafael Núñez 
Garriga, funcionario del Co-
mité Central del Partido, enfa-
tizó que el núcleo no es solo 
el secretario general, para que 
funcione bien todos tienen que 
aportar y a su vez llamó a se-
parar los problemas objetivos 
de los subjetivos y a resol-
ver los que dependen de los 
militantes.

Ariel Santana Santiesteban, 
primer secretario del Partido 
en la provincia, pidió un re-
conocimiento especial de la 
Asamblea de Balance al sector 
de la Salud, pues el territorio 
enfrentó elevados índices de 
contagio, dentro de los peores 
del país, y con la dedicación de 
sus profesionales logró revertir 
el desfavorable escenario.

Para el doctor Manuel Loyola, 
de la dirección municipal de 
Salud, ha faltado sistematici-
dad y ejemplaridad de la mili-
tancia, “muchas veces le pasa-

mos por delante al problema y 
lo dejamos allí, no tratamos de 
resolverlo”. Josefa López, se-
cretaria del núcleo del Hospi-
tal Municipal, señaló que faltó 
trabajo con la política de cua-
dros, evidenciado en el pico 
pandémico por la COVID-19, 
donde muchos de los cuadros 
enfermaron y no tenían pre-
visto a quién dejar y los que 
asumieron lo hicieron sin la 
debida preparación.

Cambiar métodos y estilos en 
el trabajo político-ideológico, 
fue el llamado de Idelys Peña, 
primera secretaria del Comité 
Municipal de la UJC, “durante 
los procesos Somos Continui-
dad hemos conocido de jóve-
nes valiosos y con disposición 
para integrar las fi las del Par-
tido; sin embargo, no están 
identifi cados por los núcleos 
y tampoco se les dan tareas 
para que conozcan qué hace un 
militante”.

El miembro del Buró Provincial 
del Partido, Jorge Enrique Sutil 
Sarabia, resaltó que “para que 
ese joven crea en el sistema que 
construimos y le interese ser mi-
litante primero hay que desarro-
llar la economía en el territorio, 
que esos muchachos vean posi-
bles sus proyectos de vida aquí y 
no fuera del municipio”. Por allí 
comienza el buen trabajo polí-
tico, en que las cosas cotidianas 
se hagan bien.

Aurelio Fumero Sosa, también 
miembro del Buró Provincial 
del Partido, ratifi có la confi anza 
en el pueblo santacruceño para 
echar adelante los principales 
indicadores, sobretodo en el 
autoabastecimiento territorial, 
aumentar las exportaciones, 
la producción de alimentos 
y la siembra de caña, en cuyo 
cumplimiento es necesario el 
rol activo de los núcleos, seña-
lando y acompañando con exi-
gencia y ejemplaridad.

Juan Isnel Hernández 
Digón (Primer Secretario)

Odelkis Cervera Rodríguez 
(Esfera Político-Ideológica)

Aloyma Torriente Jhanson 
(Educación y Salud)

Selín Morales Labrada
(Actividad Agroalimentaria)

Por Jorge L. Moreira Massagué (ACN)
Fotos: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

El desarrollo del programa 
ganadero y de la agricul-
tura como base económica 

fundamental del municipio de 
Jimaguayú, donde las estructu-
ras del Partido y su militancia 
deben ejercer un papel más 
activo en busca de mejores re-
sultados, acaparó buena parte 
del análisis en la Asamblea de 
Balance de la organización par-
tidista.

En el Instituto Politécnico 
Pino Tres, emblemática insti-
tución formadora de técnicos 
para la rama agropecuaria de 
la localidad y la provincia, los 
delegados debatieron el in-
forme que recogió problemáti-
cas que infl uyen en los insufi -
cientes rendimientos del sector 
agrícola, principalmente en la 
ganadería.

La falta de alimento para el 
ganado, por incumplimiento 

de los planes de siembra de 
pastos y plantas proteicas, así 
como de forrajes, el mal ma-
nejo de la masa, problemas 
en la reproducción y la insufi -
ciente instalación de molinos 
de viento, están entre las difi -
cultades que ameritan cambiar.

Pero hay ejemplos positivos 
como el expuesto por Onoiber 
Toledo Consuegra, secretario 
general del núcleo del Partido 
de la Cooperativa de Créditos y 
Servicios (CCS) Dionisio Riandy, 
quien resaltó el cumplimiento 
del plan de carne y leche du-
rante el actual mes.

Esa entidad agrícola está in-
tegrada al Proyecto Interna-
cional de Desarrollo Ganadero, 
Prodegam, que benefi cia a 105 
formas productivas de la pro-
vincia, 24 de ellas pertenecien-
tes a Jimaguayú, y como parte 
de las faenas mencionó el bul-
doceo de más de 300 hectáreas, 
la construcción o reparación de 
11 tranques indispensables en 

el almacenamiento de agua y la 
perforación de 36 pozos.

También llevan adelante la 
reparación de 36 casas de va-
quería y cumplen la siembra de 
cultivos varios, el de la caña y 
el king grass, no obstante reco-
noció que aún están por debajo 
en las plantas proteicas, ante lo 
cual trazaron una estrategia en 
busca de que los productores 
obtengan al menos media hec-
tárea de ese tipo de alimento el 
próximo año.

Sobre la obtención de leche, 
en el cual se encuentra mar-
cada de manera negativa su 
entidad, intervino Marilín Ji-
ménez Valero, delegada de la 
Empresa Agropecuaria de Jima-
guayú, quien valoró que les ha 
faltado el llamado oportuno a 
la dirección de la empresa para 
cambiar métodos y estilos de 
trabajo que propicien elevar la 
producción.

Migdalia Cervantes, de la Es-
tación Experimental de Pastos 
y Forrajes, abogó por una ma-

yor utilización de la ciencia en 
función de los proyectos que 
se ejecutan en el sector agro-
pecuario a favor del avance de 
la ganadería vacuna en una de 
las zonas mayores productoras 
de leche del país, y con aportes 
también en la sustitución de 
importaciones.

Jimaguayú posee 50 bases 
productivas dedicadas a la ob-
tención de leche, carne, e in-
corporan los cultivos varios a 
fi n del autoabastecimiento mu-
nicipal. Hoy registra entregas 
diarias de entre 19 000 y 20 000 
litros del alimento, luego de la 
aplicación de las nuevas medi-
das para el ámbito agropecua-
rio, por lo cual de mantener ese 
ritmo pudiera cumplir el plan 
anual de leche de más de ocho 
millones de litros.

En cuanto a la producción 
de otros alimentos, aunque se 
crece progresivamente, hay que 
seguir insistiendo en el comple-
tamiento de la fuerza de trabajo 
agrícola, la comercialización y 
contratación de las cosechas, y 
desterrar cuestiones subjetivas 
que entorpecen su transforma-
ción, con rigor, control y exigen-
cia, consideraron los presentes.

El fortalecimiento del trabajo 
político-ideológico, la política 
de cuadros, la vida interna, 
incentivando el concepto de 
ejemplaridad con una mili-
tancia más proactiva ante los 
problemas y donde los secre-
tarios generales se sientan res-
ponsables de cuanto ocurre en 
sus centros, fueron cuestiones 
señaladas en aras de un mejor 
funcionamiento del Partido.

Transformar programas agropecuarios en el centro del trabajo del Partido 

Yoandrys Ruíz Villalón 
(Primer Secretario)

Osmani Cabrera Ordóñez. 
(Esfera Político-Ideológica)

Yaniellis L. Castro Vázquez
(Educación y Salud)

Ernesto Cruz Viamonte 
(Actividad Agroalimentaria)
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Céspedes: un “dulce” propósito

Por Gilberto Rodríguez Rivero
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Ya casi el inconfundible 
olor a zafra se percibe en 
el municipio de Carlos Ma-

nuel de Céspedes, cuyo central 
homónimo no pudo abrazar su 
plan de elaboración de azúcar 
durante la pasada contienda. 
El “dulce” propósito estuvo es-
quivo.

Como se esgrimió en la Asam-
blea Municipal de Balance del 
Partido, ahora la historia tiene 
que revertirse, sobre todo, al 
decir del delegado Juan C. Pe-
láez, porque las estrategias van 
dirigidas a reforzar los contro-
les en puntos clave como el 
área de molinos, la generación 
de vapor y la fabricación del 
azúcar. No olvidan allí que los 
problemas industriales fueron 
la causa principal de cerrar sin 
cumplir. Y no quieren “segun-
das partes”. ¿Cuál es, entonces, 
el rol de la militancia?

Queda claro que la disci-
plina tecnológica resulta vital 
desde cada puesto de labor, 
por el peso de esta fábrica en 
la economía cespedeña, ade-
más de que con su buen fun-
cionamiento pudieran hacer un 
aporte signifi cativo al sistema 
electroenergético nacional en 
la próxima campaña.

El delegado Edgar Eiriz, de 
AzCuba, manifestaba que es un 
orgullo para cualquier munici-
pio tener su central activo, y en 
ese objetivo trabajan no solo 
por la efi ciencia, sino también 
en garantizar volúmenes supe-
riores de caña, razón que jus-
tifi ca la meta de plantar en lo 
inmediato más de 2 300 hectá-
reas de la gramínea.

En ese sentido, Ariel Santana 
Santiesteban, miembro del Co-
mité Central del Partido y pri-
mer secretario en la provincia, 
precisó que, contrario a otras 
entidades, allí se dispone de 

materia prima y la alternativa es 
una: “defender la producción”.

Aunque el plan de entrega 
de carne se comporta con so-
brecumplimiento, el de leche 
no se le asemeja, y en ello in-
fl uyen, como un lastre pesado, 
la infestación de marabú, la 
insufi ciente siembra de pas-
tos y forrajes, el mal manejo 
de la masa vacuna, además 
de la baja aplicación de los 
resultados de la ciencia y la 
técnica, como las mejoras 
genéticas y la inseminación 
artificial, lo que provoca, al 
decir de Pedro Conde, funcio-
nario del Comité Central del 
Partido, que haya demasiado 
retardo en el aumento de los 
nacimientos.

La porcicultura no experi-
menta el despegue deseado. 
Por lo pronto, se busca acelerar 
la crianza de animales de capa 
oscura, muy resistentes, pero 
para garantizar su proliferación 
es impostergable crear una 

base superior en su alimenta-
ción, con alternativas locales, 
ya sean piensos líquidos o re-
siduos de cosecha. 

Los altos precios en las ven-
tas minoristas, y que provocan 
la lógica irritación poblacional, 
obligan a elevar la planifi ca-
ción, organización y control en 
las respectivas bases producti-
vas, con una superior fi scaliza-
ción de los núcleos del Partido, 
de conjunto con el Comité de 
Contratación Municipal.

Durante la última etapa, 
hubo crecimiento en las fi las 
partidistas, y se logró que una 
cifra importante procediera de 
la Unión de Jóvenes Comunis-
tas (UJC), su cantera natural; 
no obstante, persiste la falta 
de profundidad en la identifi -
cación de los mejores trabaja-
dores con cualidades para su-
marse a la membresía.

La política de cuadros, por su 
carácter estratégico, reclama 
atención permanente, pues to-

davía son promovidos a cargos 
de dirección personas sin to-
dos los requisitos para ejercer 
su función, y ejemplos de ese 
problema se detectaron con 
regularidad en las empresas 
agropecuaria y de Comercio.

El activismo en las redes so-
ciales se abordó por algunos 
asistentes, entre ellos, Agustín 
Pedroso, primer secretario de 
la UJC en el municipio, quien 
consideró que existen posibi-
lidades de una mayor integra-
lidad en el enfrentamiento al 
discurso agresivo de los adver-
sos a la Revolución.

En otra de las intervenciones, 
Gastón Martínez agradeció los 
elogios al sector de la Salud, 
e hizo extensivo un reconoci-
miento de las autoridades sa-
nitarias, por el apoyo incondi-
cional brindado en esta difícil 
etapa, a organismos como Edu-
cación, los CDR, FMC, la ANAP, 
ACRC, el Inder, el Gobierno y el 
Partido.

Por Gilberto Rodríguez Rivero
Fotos: Leandro Pérez Pérez

No son escasos los pro-
blemas que enturbian el 
quehacer cotidiano, pero 

más allá de estos, la Asam-
blea de Balance del Partido en 
el Distrito Joaquín de Agüero 
mostró también la capacidad 
que se tiene para allanar el ca-
mino a las soluciones.

Sin recetas mágicas ni fór-
mulas providenciales, existen 
condiciones para irle rasgando 
cada día una parte a esos mu-
ros internos y externos, que 
insisten en poner a prueba la 
capacidad de resiliencia de 
nuestro país, un capítulo que 
requiere, en primerísimo acá-
pite, del concurso de la militan-
cia comunista.

El delegado Juan C. Calaña, de 
Cubacatering, en el aeropuerto 
Ignacio Agramonte, refl exio-
naba que se impone fortalecer 
y darle adecuado seguimiento 

al trabajo ideológico, sin des-
cuidar las difi cultades plas-
madas en el propio informe al 
plenario.

Los ataques hacia Cuba de 
grandes medios y plataformas 
digitales aupadas por meca-
nismos fi nancieros estadouni-
denses demandan una mayor 
responsabilidad de la militan-
cia política en difundir la obra 
de la Revolución y contrarres-
tar esa avalancha de odio y 
mentiras.

En este complejo contexto, 
la obtención de alimentos 
constituye asunto de seguri-
dad nacional. Hacia el tema se 
derivaron algunas interven-
ciones, en una demarcación 
que dispone de 14 bases pro-
ductivas, con renglones fun-
damentales como la leche, la 
carne, los cultivos varios y las 
hortalizas.

Pero el efecto esperado no 
se materializa, por ejemplo, 
en la Cooperativa de Créditos 

y Servicios (CCS) José Martí, 
que pese a cumplir la entrega 
de leche, involuciona respecto 
a otras etapas de volúmenes 
muy superiores, remarcó Ha-
yda Díaz, presidenta provincial 
de la Asociación Nacional de 
Agricultores Pequeños (ANAP).

La directiva manifestó que 
varias bases productivas re-
quieren enfocarse más en la 
efi ciencia ganadera, mejorar la 
genética, lo que se traduce en 
introducir los avances cientí-
fi co-técnicos como mecanismo 
impulsor para lograr el necesa-
rio despegue.

Diversos son los eventos 
que han atentado contra el 
progreso porcino, aunque se-
gún Lizardo Sicilia, delegado 
al evento por esa empresa, 
se recuperan una planta de 
pienso líquido y dos polos 
productivos que devienen 
soporte en el sustento de la 
masa animal, de la que en un 
momento dado tuvieron que 

desprenderse de casi el 90 % 
de su inventario.

Se citó el caso de la CCS 21 
de Septiembre, que tuvo más 
de 30 productores y, sin em-
bargo, ahora no dispone de 
ninguno, drástico descenso y 
solo uno de los muchos facto-
res causantes de los altos pre-
cios actuales en el mercado 
interno.

Sobre este asunto, Ariel San-
tana Santiesteban, miembro 
del Comité Central del Partido y 
su primer secretario en Cama-
güey, manifestó que una de las 
razones del descontento popu-
lar es la inexistencia de precios 
topados. Toca entonces, dijo, al 
Comité de Contratación, con-
certar con el productor, lo que 
ayudará a eliminar intermedia-
rios, aunque debe trabajarse 
aceleradamente en favorecer 
la crianza de cerdos de capa 
oscura.

La ejemplaridad requiere se le 
discuta con profundidad. En el 

caso de la rendición de cuenta 
de los militantes con respon-
sabilidades administrativas, 
no siempre hay análisis rigu-
rosos dentro de su núcleo del 
Partido, aun cuando han sido 
objeto de críticas en el ejerci-
cio de sus funciones. Santana 
Santiesteban alertó que son 
pocas las sanciones que se 
aplican en esa estructura a los 
cuadros de dirección y consi-
deró una urgencia el desterrar 
los malos hábitos, y eliminar la 
autocomplacencia de algunos 
directivos.

Daniel Aldama, de la cer-
vecería Tínima, explicó cómo 
en estos complejos meses de 
pandemia, esa fábrica no para-
lizó las operaciones y mantuvo 
la efi ciencia en sus produccio-
nes, resultado del trabajo con-
junto de las organizaciones del 
centro, cuyas elaboraciones 
llegan prácticamente a todo el 
país.

Pavel Blanco Martín
(Primer Secretario)

Dairo Carnesoltas Mejías 
(Esfera Político-Ideológica)

Aymara García González 
(Educación y Salud) 

Yasel Arredondo Alfonzo 
(Actividad Agroalimentaria)

Problemas hay... soluciones también

Ernesto R. Cervantes 
Machado 

(Secretario General)

Yamisleidys Céspedes 
Caballero (Esfera 

Político-Ideológica)

Leosbany Iraola 
Suárez

(Educación y Salud)

Saúl Lazcano Rodríguez 
(Construcción y 

Transporte)

Yeinier Guzmán 
López (Actividad 
Agroalimentaria)
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Cuando en la segunda mitad del 
siglo XVIII los ricos hacendados 
de la villa de Santa María del 

Puerto del Príncipe comenzaron a 
construir sus quintas de recreo, en las 
inmediaciones de la entonces recién 
estrenada iglesia de La Caridad, ocu-
paron terrenos al sur, incluyendo los 
campos cañeros del trapiche azucare-
ro Torre Blanca y el potrero de Los Ma-
rañones. Interesados por el ambiente 
rural próximo a la ciudad los espacios 
de Torre Blanca y La Caridad se urba-
nizaron con rapidez, sumándose luego 
Vista Hermosa, este último como uno 
de los más exclusivos repartos desde 
la década de 1950.

Mientras la red urbana se extendía, 
otra población sin regulaciones de 
convivencia comenzó a levantar ba-
rrios en las riberas del río Hatibonico. 
Una quinta metida entre el arroyo Sal-
vaje, el río Hatibonico y el camino a 
Camujiro, nombrada El Jardín, más o 
menos abandonada y parcelada por 
1940, fue espacio económico para una 
nueva barriada que desde un inicio 
lleva el nombre de su origen.

Debieron ser autoridades y des-
gobiernos anteriores a 1959 quienes 
acuñaron la mala o regular fama de 
El Jardín, causada no tanto por las 
miserias de su vecindario sino por el 
aliento revolucionario allí incubado 
y por conocer que el territorio fue 
siempre seguro refugio de luchado-
res clandestinos perseguidos por los 
órganos represivos de la dictadura, 
quienes pocas veces se atrevieron a 
penetrar en aquella red de chabolas y 
callejones oscuros.

SETENTA AÑOS DESPUÉS
El consejo popular Vista Hermosa 

se enmarca entre el río Hatibonico al 
oeste y el arroyo Salvaje al sur; al este 
limita con los consejos populares Julio 
Antonio Mella y La Esperanza y por el 
norte con la Carretera Central. Posee 
una población de 23 457 habitantes de 
los que 19 567 son electores, o sea, el 
83 % del total.

La población del reparto El Jardín 
representa el 15 % del total del con-
sejo popular y el 11 % de sus electores, 
o sea que de cada 100 residentes en 
el consejo seis son vecinos de la cir-
cunscripción No. 38, cifras a tener en 
cuenta en los proyectos de desarrollo.

En verdad la historia de El Jardín 
podría ser escrita por cada uno de sus 

actuales pobladores, quienes conviven 
sobre un paño de tierra de apenas un 
kilómetro cuadrado y comparten viven-
cias de necesidades reunidas por años. 

Es cierto que los tiempos modernos 
empujados por un cambio económico 
y social permitieron a muchas familias 
transformar el pensamiento y cultura 
de un vecindario trabajador, por lo 
que la actual presencia de numero-
sas viviendas hermosas y calles rectas 
borra la antigua imagen de hacina-
miento, cartón, latas viejas y margi-
nalidad. Sin embargo, carecen aún de 
muchas cosas para el buen vivir. 

PAPELES DE POR MEDIO
Juan Carlos Álvarez Regueiro, joven 

ofi cial de Extranjería y Emigración en 
el aeropuerto internacional Ignacio 
Agramonte, enfrenta su primer man-
dato como delegado de la circunscrip-
ción No. 38, El Jardín, consejo popular 
Vista Hermosa, con una alta densidad 
poblacional en un espacio reducido.

“Por años los principales plantea-
mientos aquí han sido las calles en 
pésimo estado, pero por una u otra 
causa las gestiones realizadas nunca 
dieron resultado. Por lo menos ahora 
se están reparando cinco, incluyendo 
un tramo del camino de Camujiro, 
mientras vamos resolviendo varios 
casos de familias en situación de vul-
nerabilidad. Los vecinos prestan aten-
ción a los trabajadores de los organis-
mos que vienen a apoyar el arreglo de 
las calles, entre estos los azucareros; 

incluso hemos realizado trabajo vo-
luntario para sanear el ambiente.

“Se plantean temas a los que no les 
hemos podido llegar, por ejemplo la 
construcción de una farmacia, ya que 
la única de por aquí está lejos, por el 
Hospital Pediátrico. Otras demandas 
son un punto para la venta de gas li-
cuado y un parque, pero hay papeles 
de por medio que demoran esas eje-
cuciones, a lo que se suma la falta de 
recursos. Además, para la cantidad de 
vecinos de la circunscripción tenemos 
solo una bodega, una lechería y dos 
consultorios del médico de la familia”.

A Marieles López Pérez, una bri-
gada de trabajadores de Industrias 
Locales le construye una vivienda de 
mampostería. Vive en el barrio hace 
49 años y durante el ciclón de 2008 su 
rancho vino abajo. A pesar de tener 
una familia con ancianos encamados, 
debió esperar 14 años para tener un 
techo. “La casa avanza, expresa su-
frida, pero no la terminarán hasta el 
año que viene, pues me dicen que por 
ahora no hay materiales”.

Le pregunto al delegado que está 
a mi lado si ella ha de aguardar otro 
calendario para que le completen el 
cuarto que falta. Juan Carlos quisiera 
resolver, pero se encoge de hombros. 
Yo quedo con la duda… sí, pienso, se-
guro para el año que viene.

Estela Agüero de Varona trabajó 
como maestra en la escuela anexa 
Enrique José Varona y luego como 
profesora de Psicología en la Escuela 
Formadora de Maestros. Es la presi-
denta del consejo popular Vista Her-
mosa hace cinco años, parte de los 38 
de experiencia como delegada de una 
de las siete circunscripciones del con-
sejo, dos de ellas califi cadas de com-
plejas, como la de El Jardín.

“Estas tienen situaciones complica-
das, incluyendo una población enve-
jecida. A partir del programa Somos 
Continuidad avanzamos en el arreglo 
de algunas calles, consultorios médi-
cos de la familia y una bodega. Entre 
las principales afectaciones del con-
sejo se encuentran los viales, el abasto 
de agua y el alumbrado público, que se 
ha ido resolviendo poco a poco”.

Poco a poco, así perciben, entre 
entusiasmados y cautelosos, los ha-
bitantes de El Jardín las transforma-
ciones estructurales que tiene que 
controlar y complementar el trabajo y 
el espíritu comunitario.

Escenas de El Jardín
Por Eduardo Labrada Rodríguez. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Por Yanisleidy Prado Rojas

El proyecto de colaboración interna-
cional Redes Irma para la consolida-
ción de comunidades resilientes se 

encuentra en fase de ejecución en Es-
meralda, donde fueron benefi ciadas seis 
unidades productivas.

Según Odalys Cuesta Zulueta, coor-
dinadora del proyecto y delegada de la 
Agricultura en ese municipio, han reci-
bido 17 molinos de viento destinados 
a la ganadería, dos casas de posturas 
para la obtención de semillas, dos tec-
nologías de cultivos semiprotegidos, un 
umbráculo para la producción de hor-
talizas y condimentos frescos y kits de 
herramientas.

La primera tecnología instalada fue 
un semiprotegido en la fi nca La Victoria, 
más conocida como Los Riverones, de la 
Cooperativa de Créditos y Servicios 26 de 
Julio, que ya aportó una tonelada de pe-
pino más tomate, acelga, cebolla.

“Tenemos que trazar estrategias para 
que las producciones tributen al au-
toabastecimiento municipal y se puedan 
comercializar en divisas, en la cayería 
norte, lo que sería bueno para que los 
productores puedan seguir mejorando 
y desarrollando sus cultivos”, comentó a 
Adelante Cuesta Zulueta.

El proyecto surgió tras el paso del hu-
racán Irma y cuenta con fi nanciamiento 
de la Unión Europea, la Agencia Francesa 
de Desarrollo y la organización no guber-
namental Oxfam para cinco municipios 
costeros afectados, tres de los cuales 
son camagüeyanos (Esmeralda, Minas y 
Sierra de Cubitas).

Tiene como objetivo fortalecer capaci-
dades para comunidades resilientes, que 
puedan recuperarse rápidamente tras el 
embate de un evento meteorológico y 
producir. Además de los recursos incluye 
capacitación, saber qué y cómo hacer.

Muestra de ello fue la Jornada Agrícola 
organizada por las Brigadas Técnicas Ju-
veniles, la Asociación Cubana de Técni-
cos Agrícolas y Forestales y Redes Irma.

Jóvenes protagonistas en sus parcelas 
y otros que desde la universidad vincu-
lan investigaciones a las fi ncas esme-
raldenses, dialogaron en torno a la apli-
cación de microorganismos efi cientes 
autóctonos, la reutilización de residuos 
orgánicos, la aplicación de abonos orgá-
nicos y la sensibilización de género, en-
tre otros temas.

Jorge William Benítez López, uno de 
los premiados del evento, propuso 
soluciones para aprovechar el 46 % 
de los residuos sólidos, que son or-
gánicos, como una opción sostenible 
para el medio ambiente, severamente 
afectado con los desechos en aumento 
ante la creciente demanda de produc-
tos y servicios.

Otro de los estudios centra su atención 
en estimular la participación equitativa 
de hombres y mujeres en el campo, pues 
un diagnóstico liderado por la profesora 
Grisdeilys Herrera Rodríguez, del Centro 
Universitario de Esmeralda, demuestra 
que solo el 10 % de la población feme-
nina tuvo empleo en el sector agropecua-
rio entre 2015 y 2020, y esta continúa en 
situación de desventaja y dependencia.

Por eso, Redes Irma propone crear 
fuentes de empleo y garantía de capaci-
tación para que ellas sean protagonistas 
en la economía de su territorio y el país.

Redes Irma ya 
cosecha frutos

Los viales ya reparados necesitan mejorar aún sus condiciones.

La construcción de viviendas para familias en situación de vulnerabilidad ocupa plantea-
mientos entre los electores.



Con música, danza, folclor, 
tradición, culturas, regresa-
rá del 17 al 19 de diciembre 

el Festival Internacional Virtual 
Camagua Folk Dance, gestado 
desde la ciudad de Camagüey 
por el maestro Fernando Medra-
no Vireya.

En esta segunda edición pre-
sentará 42 agrupaciones iden-
tifi cadas por el Consejo Inter-
nacional de Organizadores de 
Festivales de Folclor y de Arte 
Tradicional (CIOFF), una ONG co-
laboradora ofi cial de la Unesco.

Medrano Vireya anunció a 
la prensa la incorporación de 
14 países no representados en 
2020. De las naciones repitentes 
admitió otros elencos, excepto 

en el caso de siete grupos muy 
aplaudidos por el público cama-
güeyano, de ahí la oportunidad 
de volverlos a mostrar, pero con 
un repertorio diferente.

“Damos la posibilidad de ver 
folclor diverso del mundo”, dijo 
al referirse a los espectáculos 
centrales, previstos en el Teatro 
Principal, con la conducción en 
inglés y en español. Allí proyec-
tarán los videos recibidos. Cada 
noche, la Banda Provincial de 
Conciertos abrirá el programa y 
cerrará Camagua.

En un mensaje difundido du-
rante la conferencia de prensa, 
el señor Philippe Beaussant, 
presidente mundial del CIOFF, 
aseguró que la compañía fun-

dada y dirigida por Medrano Vi-
reya es “muy famosa en todo el 
mundo”. Felicitó a Camagua en 
su décimo aniversario y deseó 
“mucho éxito” al festival.

Por las tardes y las noches, el 
Parque de El Gallo y el Teatro 
Avellaneda tendrán en cartelera 
unidades del movimiento de afi -
cionados, estudiantes de escue-
las de arte y profesionales. Otra 
extensión se dará en la plazuela 
frente al “Principal”.

Como un preámbulo teórico 
funcionará el intercambio con 
los investigadores Bárbara Bal-
buena y Rafael Lara, el 16 en el 
Centro de Convenciones Santa 
Cecilia. Entre los expertos acu-
dirá Nitza Sotolongo, presidenta 

del CIOFF Cuba, adjunto al sis-
tema de Casas de Cultura.

Medrano Vireya desestimó la 
idea de la competencia porque 
esa ONG solo promueve “festi-
vales de amistad entre los pue-

blos, de intercambio cultural”, 
pero sí comienza a pensar esta 
cita de diciembre con la parti-
cipación física de grupos forá-
neos, por la insistencia de los 
directores.

El concurso de exhibición de 
caballos Xnos, presencia y 
tradición surgió por inicia-

tiva del promotor cultural de La 
Industria, una comunidad loca-
lizada a dos kilómetros del con-
sejo popular Martí, en el muni-
cipio de Guáimaro.

Desde la primera vez, el 21 
de julio de 2018, el evento re-
salta la crianza de caballos 
como práctica cultural de un 
territorio ganadero. No ex-
cluye a expositores por sexos 
ni edades, pero sí establece en 
la convocatoria el respeto a la 
legalidad, al admitir solamente 
equinos inscritos en el registro 
agropecuario.

En La Industria viven cerca 
de 360 personas. Los habi-
tantes prefi eren la música 
mexicana y viajan mucho al 
oriente del país por el enlace                                                                          
ramal de Martí-Bayamo-San                                                                                       
Luis. De hecho, el pito del tren 
de las 3:00 p.m. marca la hora 
de tomar café.

En diálogo telefónico con Ade-
lante, el promotor cultural Juan 
Carlos Díaz Soler anunció que 
la cuarta edición del certamen 
será el 14 de diciembre, a partir 
de las 8:00 p.m., en el Parque de 
Martí.

“Con dos años de pandemia 
el público está esperando algo 
que marque la diferencia”, co-
mentó quien aplica desde 2020 
la modalidad semipresencial. 

Díaz Soler anticipa una buena 
fi esta por dar en la vena del 
gusto de los habitantes, entu-
siasmados por ese momento 
en que el vestuario tradicional 
campesino recibe otras mira-
das, y se estimulan las carreras 
de cintas y de caballos.

“Los criadores presumen todo 
el tiempo del brío o tempera-
mento de sus ejemplares, las 
condiciones físicas y cuidado, 
además de la línea, el adiestra-
miento y los accesorios con que 
cuenta, dígase monturas, frenos 
con argollas, chapas de acceso-

rios niquelados y otros elemen-
tos”, explica la investigadora Je-
zabel Naranjo Tamayo.

Este año, presidirá el jurado 
Noelio Ramírez Carmenates, di-
rector del equipo de rodeo de 
Guáimaro; y compartirá el reto 
de las decisiones con Fidel Cruz 
Campos y Humberto Carmena-
tes Campillo, expertos en la cría 
de caballos. En otro momento 
participó Frank Blanco Tamayo, 
reconocida gloria del rodeo.

Los concursantes aspiran 
a lauros y menciones según 
las categorías Mejor Ejemplar, 
Mejor Cabalgadura Infantil y 
Mejor Fotografía. Esta última 
sustituye el Premio de la Po-
pularidad concedido en 2018 
y 2019 cuando el público eligió 
teniendo delante a más de una 
docena de animales.

“El trofeo consiste en un caba-
llo hecho por el artista Manuel 
Acosta Mendoza e implementos 
de ganadería que aportan las 
cooperativas. Queremos sen-

sibilizar a los decisores y a la 
empresa pecuaria. Un sueño de 
nosotros desde la primera edi-
ción es dar entrada gratis al Ro-
deo de Guáimaro”, explica Díaz 
Soler. 

A la animación de Xnos, pre-
sencia y tradición se sumará un 
elenco de la Casa de Cultura de 
Guáimaro, institución que ga-
rantiza la pantalla, el audio y las 
luces. Además colaboran la CCS 
José Hidalgo Oliva y el paladar 
Brisas del Elevado.

“El evento se ha convertido en 
un espacio para la preservación 
de los saberes populares que 
han cultivado los criadores de 
equinos en el territorio guaima-
reño”, insiste Naranjo Tamayo.

La sede del evento en Martí 
—con una población estimada 
en 3 700 individuos—, amplía la 
posibilidad de mayor socializa-
ción de resultados del esmero 
de todo un año con seres vivos 
muy ligados al desarrollo y a la 
vida del hombre.

A cargo de Yanetsy León González
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Por Daniela Blanco González (Radio Cubitas). Foto: Leandro Pérez Pérez

Preservar la memoria histórica de 
un poblado es un pilar para el 
desarrollo de un lugar, es contar 

las vivencias de una urbe centenaria 
como Sola, que surgió por la llegada 
de los emigrantes por la bahía norte-
ña. Llegaron buscando la fortuna pro-
metida y crearon un espacio perdura-
ble a pesar de los obstáculos.

El sociólogo Eduardo Pascual Mi-
randa Valdés con su libro Sola en la 
memoria histórica de Cuba ofrece 
una propuesta de interpretación de 
los conocimientos desde la historia 
local, con aporte a la instrucción y la 
cultura de las nuevas generaciones. 
En 12 capítulos recoge los principales 
acontecimientos sociales, políticos y 
culturales del imaginario de sus po-
bladores en el período 1919-1959.

—¿Qué lo motivó a escribir este 
libro?

—Todo comenzó cuando me gradué 
en 2006 de Instructor de Artes Plás-

ticas y empecé a trabajar en la Casa 
de Cultura de Sola. Como parte de las 
actividades programadas en la insti-
tución nos relacionábamos con la 
historia local.

 “Me dediqué a indagar y a pregun-
tar lo que no me quedaba claro, so-
bre todo a las personas de avanzada 
edad. En las conversaciones afl ora-
ban cuestiones de la vida social del 
poblado que no me había propuesto 
descubrir. En 2008 comenzó mi expe-
riencia en los diferentes archivos e 
instituciones. La búsqueda se volvió 
casi obsesiva y mi vista se entrenó 
para encontrar lo que buscaba”.

—¿Cómo le gustaría que fuera la 
Sola del futuro?

—Me encantaría ver un poblado 
más culto y menos vulgar, más in-
formado y estudioso de sus raíces, 
más participativo y menos pasivo; 
un pueblo que defi enda sus valores 
y cultura, y que no se quede callado 

ante la defensa de su patrimonio 
material e inmaterial.

Sola en la memoria histórica de 
Cuba constituye un material didác-
tico, un viaje a las leyendas y a ese 
cúmulo cultural forjado durante 100 
años desafi ando la geografía y bri-
llando entre las elevaciones del Paso 
de Lesca.
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El mundo que baila en Camagüey

Exhibición de caballos en Guáimaro

Historias atrapadas en los suelos rojos
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“En la actualidad, este festival virtual es uno de los más grandes del mundo. 
Los presenciales más grandes pueden llegar a tener 15 agrupaciones”, espe-
cifi có Medrano Vireya, vicepresidente primero del CIOFF Cuba.

• El Centro Provincial del Libro y la Literatura de Camagüey inaugura hoy en Sierra de Cubitas el Centro literario 
Emilia Bernal. Para este gran día reservó la presentación de un libro de historia local



Durante 2021 se man-
tuvo invicto en diez pe-

leas en las que ni siquiera 
y se colgó la medalla de oro 

en los Juegos Olímpicos de 
Tokio 2020 y el Campeonato 

Mundial de Boxeo de Belgrado 
2021. Precisamente la hazaña de 

“La Sombra” de convertirse en bi-
campeón olímpico y pentacampeón 

del orbe constituyó el Acontecimiento 
del Año, pues ubica al nuestro como el 

segundo púgil más laureado de la historia 
cubana.

Hizo méritos al ganar la prueba de 4x400 metros 
del Campeonato Mundial de Relevos y los 800 me-
tros planos de la parada de Estocolmo de la Liga 
del Diamante. En la cita estival ocupó el decimo-
segundo puesto en las dos vueltas al óvalo y oc-
tavo en el relevo largo, pero anteriormente había 
entrado primera en los mítines atléticos de Guate-
mala y Castellón, España, casi siempre rebajando 
los dos minutos.

Para el deporte cubano el 2021 ha sido un año que vale doble porque se concretaron todas las metas postergadas por pandemia desde 2020. Después de lo vivido en es-
tos últimos meses ha sido un reto tremendo para los integrantes del Círculo de Cronistas Deportivos Gustavo Tomeu Riverón y los especialistas de la dirección provincial 
del Inder seleccionar a los Mejores Atletas del Año en Camagüey. Algunos de los premiados recibieron la votación unánime mientras otros surgieron de la más profunda 
discusión para ser justos con el esfuerzo y los resultados de un grupo de hombres y mujeres que dejaron la vida en los terrenos para hacernos felices con sus victorias. 
A continuación los deportistas camagüeyanos más destacados de este calendario de Juegos Olímpicos y torneos online.

Ocupante del cuarto 
escaño de su modali-
dad en los Juegos Para-
límpicos de Tokio 2020. 
Nuestro único repre-
sentante con capaci-
dades especiales en la 
tierra del sol naciente 
destrozó su marca per-
sonal hasta llevarla a 
nuevo récord paname-
ricano para la catego-
ría F46 (afectados en 
miembros superiores) 
de 63.97 metros.

“El Extraterrestre” de 
La Guernica se estrenó 
con plata en olimpiadas. 
Este año se mantuvo ate-
rrizando más allá de los 
ocho metros y dominó la 
parada sueca de la Liga 
del Diamante y reuniones 

de atletismo 
en Alema-
nia, Francia y 
España. Obtuvo el quinto lugar del 

Campeonato Mundial de la ca-
pital serbia en los 67 kg. 

 Después de lograr 
el sexto salto más 
largo del mundo en 
2020 (14.34 metros), 
la chica de 21 años 
no pudo pasar de 
14.14 m en su debut 
olímpico en una 

p r u e b a 
que te-
nía cam-

peona antes de comenzar, la maravi-
lla venezolana Yulimar Rojas.

 Subió 10 ve-
ces al ring en 
este calendario y 
solo perdió una 
pelea, la que 
lo dejó al mar-
gen de medallas 
en Tokio 2020.                                   

Pese al 
q u i n t o 
puesto y 

a no participar en el Mundial de Belgrado 
por dar positivo a la COVID-19, es el tercero 
del ranking mundial de los súper pesados.

Fue titular individual y colectivo en 
el Campeonato Panamericano Uni-
versitario online y plata en la versión 
mundial de partidas rápidas. Ade-
más, lideró al equipo cubano que cla-
sifi có a la fi nal del certamen del orbe 
vía Internet y a la Copa del Mundo de 

Sochi, Rusia, único evento 
presencial al que asistió la 
escuadra nacional.

Título mundial de boxeo en la capital serbia. Si bien no pudo asistir a la magna reunión 
multidisciplinaria en Japón por no realizarse preolímpico en América debido a la 

pandemia, el esmeraldense no perdió ninguno de los diez combates que efectuó 
en el año, entre ellos los que lo consagraron rey planetario de los 75 kilogramos 

en su primera temporada como fi gura cimera de los Domadores de Cuba.

Entró en la categoría gracias a su regreso a la selección nacional para la 
ventana mundialista de noviembre. El escolta del reparto Boves, de la ciudad 
de Camagüey, fue el mejor defensor de la Bundesliga alemana de baloncesto 
por tercer año consecutivo, esta vez defendiendo los colores del MHP Riesen 
Ludwigsburg. Con ese club lideró la etapa clasifi catoria del certamen alemán con 
30 éxitos y solo cuatro fracasos, accediendo así a la Liga de Campeones de Europa.

Atleta Masculino

Los Diez de Camagüey en 2021

Atleta Paralímpico

Novato del Año
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Es la única juvenil que se in-
cluyó en la selección, pues 
además de ganar el torneo pa-
namericano y los I Juegos Pana-
mericanos Júnior de Cali-Valle 
2021, dio pelea en los colchones 
tokiotas ante dos de las tres 

mejores gladiado-
ras del planeta.

 Fue el mejor lanzador dies-
tro de la 60 Serie Nacional de 
Béisbol liderando importan-
tes departamentos estadísti-
cos como entradas lanzadas, 
juegos completos, lechadas y 
ponches, y vistió las cuatro le-

tras en la Copa del 
Caribe en Curazao.

 Especialista en la modalidad 
de Poomsae, fue medallista de 
oro Freestyle en el abierto de 
Argentina, plata en La Habana 
e Irán, y bronce en la categoría 
tradicional en México.

Miembro del equipo nacio-
nal, fue campeón Freestyle en 
el Open de Buenos Aires, plata 
en Irán y bronce en la categoría 
tradicional en México. 

Cumplió su segunda campaña de 
contrato con los Dragones de Chu-
nichi del circuito profesional japo-
nés, pero también tuvo tiempo de 
ayudar a los Toros de Camagüey 
en su afán de llegar a la postem-
porada de la 60 SNB y representar 

dignamente a Cuba en el 
preolímpico regional en 
Estados Unidos.

Fotos: Tomadas de Internet

A cargo de Félix Anazco Ramos
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“En la medida en que nos convir-
tamos en una potencia médica, 
el primer benefi ciado de este he-

cho será nuestro pueblo”, anunciaba 
Fidel durante la clausura del V Con-
greso del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Salud, celebrado en 
Camagüey y clausurado en el teatro 
Alkázar hace 40 años.

Delegados de todo el país, perso-
nal médico, de enfermería, especia-
listas de electromedicina, trabaja-
dores de servicios, sobresalientes 
innovadores del sector y dirigentes 
administrativos asistieron al foro, 
con el objetivo principal de mejorar 

la atención al pueblo y de avanzar en 
la aplicación de nuevas tecnologías.

Dos motivos conllevaron a ce-
lebrarlo en Camagüey: reconocer 
el trabajo en el campo de la Salud 
que venía desplegando la provin-
cia, desde una visión comunitaria y 
el apoyo de las organizaciones de 
masa en la reducción de la morta-
lidad infantil en niños menores de 
un año, y homenajear al sabio Car-
los J. Finlay en el centenario de su 
extraordinario aporte al identifi car 
el agente transmisor de la fi ebre 
amarilla, hecho acontecido el 14 de 
agosto de 1881.

Fidel y la construcción de una potencia médica
Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Jorge Florat Betancourt/Archivo de Adelante

Tener frente a frente a Fidel aquella 
tarde del 10 diciembre de 1981 mar-
có un momento inolvidable en la 

vida de la enfermera Aleida Corral Álva-
rez. Lo había visto la noche anterior en el 
teatro Alkázar, en la clausura del V Congre-
so del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Salud, pero tan cerca, en su querido 
hospital pediátrico Eduardo Agramonte 
Piña, no fue lo mismo para ella.

Con 28 años fungía como jefa de en-
fermeras de la institución. Para algunos 
trabajadores resultó una sorpresa la lle-
gada de varios autos a la 1:55 p.m. y ver 
descender de uno de estos al Líder de 
multitudes, arropado con su modestia y 
ese don de atraer al pueblo.

En el rostro de cada uno de los partici-
pantes de entonces se dibuja la imagen 
de Fidel, no como un superhombre, sino 
la persona de carne y hueso que vino al 
mundo a hacer el bien.

“Para mí fue muy gratifi cante estar 
tan cerquita del Comandante en Jefe en 
su diálogo porque se preocupó por la 
enfermería y por la construcción de la 
edifi cación. La cobertura de enfermeras 
en ese momento no era tan alta, pero 
había personal sufi ciente para brindar 
atención a los pacientes pediátricos de 
la provincia de Camagüey y en algunas 
especialidades a los de Ciego de Ávila 
y Las Tunas. Se preocupó por todos los 
aspectos relacionados con la profesión. 
Y en esa época estrenamos un nuevo 
diseño del uniforme, y hablamos hasta 
de eso”.

El motivo principal de la visita de Fidel 
fue ver sobre el terreno la marcha de la 
ejecución de la sala de terapia intensiva 
ideada a punto de partida de la epide-
mia de dengue hemorrágico.

Esa terrible enfermedad se introdujo 
en Cuba como parte de la guerra bac-
teriológica de Estados Unidos y fue de-
tectada en mayo de 1981. Ocasionó 158 
fallecidos, lamentablemente 101 niños, 
a pesar de los esfuerzos para salvarlos. 

Aleida Corral explicó que en el inter-
cambio Fidel habló de la necesidad de 
reducir las muertes por enfermedades 
como el dengue. El “Pediátrico” no tenía 
un espacio de ese tipo, contaba con un 
departamento especializado de terapia 
intermedia y se proyectó construir esta 
para garantizar la calidad de la atención 
de los infantes.

“Una de las cosas que me impactó de 
él fue su mano, que se acerca a uno con 
una fi rmeza que da deseos de seguir 
adelante para poder llegar y cumplir 
con aquel hombre. No es fácil verse de-
lante del Comandante, por su fi gura, y 
todas aquellas preguntas, en el diálogo 
no solo conmigo, sino con las doctoras 
Teresita Guerrero, la directora, y Rebeca 

Escobar, con los constructores, fue algo 
muy impresionante.

“Intercambió con todas las personas 
que estaban allí, de cualquier profesión, se 
comportaba como ellos, se acercaba a los 
albañiles, indagaba, preguntaba cómo iba 
la construcción, la fecha de terminación. 
Demostró la humildad que lo ha caracte-
rizado siempre l”.

Los trabajadores se impresionaron, él 
los saludó a la entrada y a la salida, es-
taban alegres de aquel momento histó-
rico que vivieron.

La sala se inauguró en 1982 y, actual-
mente,  lleva el nombre de Ramón Re-
nom, médico fundador, ya desaparecido 
y quien se consagró en alma a ese servi-
cio, a darles atención a los niños y a las 
madres con infi nita dulzura.

Con la doctora Teresita Guerrero Ro-
dríguez, entonces directora del hospital, 
de 84 años y ya jubilada, conversamos a 
través de la vía telefónica desde su hogar 
en la capital, aunque remarcó que es ca-
magüeyana de pura cepa.

“Imagínate tú. Ver llegar a ese hombre 
tan grande es impresionante, pero mu-
cho más la sencillez de su conversación, 
fue tremenda la cantidad de preguntas 
que me hizo”.

“Estaba muy interesado en todo lo rela-
tivo a la terapia. Una de las cuestiones que 
me preguntó fue si yo creía que las madres 
debían estar en terapia con los niños.

“Mi tesis de grado fue sobre madre 
acompañante. Le dije que estaba plena-
mente de acuerdo, no se pueden sepa-
rar cuando el niño está grave. Él me dijo: 
‘yo lo pienso también y así lo vamos a 
hacer’. Y habló de la formación de los 
pediatras”.

En el diálogo con Teresita, quien fuera 
también jefa del grupo provincial de Pe-
diatría y más adelante pasó a trabajar 
en el departamento de Salud del Comité 
Central del Partido, recordamos el mo-
mento en que Fidel reaccionó ante la pre-
sencia del entonces director provincial de 
Salud, quien estaba pasadito de peso cor-
poral. Le sugirió bajar libras y sin ningún 
gesto de altanería se abrió la chaqueta 
verde olivo y demostró dos cosas, cómo 
con ejercicios era posible mantenerse sa-
ludable, y echó por tierra la campaña de 
los enemigos de la Revolución de que uti-
lizaba chaleco antibalas.

La noche anterior a la visita el Máximo 
Líder llamó a convertir a Cuba en una 
potencia médica mundial, algo que 
llena de orgullo a los camagüeyanos, 
transcurridos 40 años.

“Se ha tratado de cumplir y se está lo-
grando”, asegura esta mujer altruista y 
querida por todos los que la conocen, 
como el doctor Juan Navarro Salazar, 
quien fuera subdirector de Salud Pú-

blica en la provincia y estuvo también 
en ocasión de la visita de Fidel.

“Hablar de Fidel es difícil. Lo vi en 1973 
en Vietnam cuando integramos una bri-
gada para apoyar a Laos y estábamos 
de tránsito allí, y luego en 1989 en el 
recorrido por el Instituto Superior de 
Ciencias Médicas. Nos enseñó a ser más 
humanos, solidarios, internacionalistas, 
antiimperialistas y a ofrecerlo todo por 
la salud, por el pueblo, por los niños, 
a consolidar el trabajo de las terapias 
intensivas, el programa del médico de 
la familia, los planes de estudio, el de-
sarrollo de la industria farmacéutica, e 
hizo de Cuba una potencia médica mun-
dial”, dijo Navarro.

A la doctora Rebeca Escobar, entonces 
secretaria del Comité del Partido en la 
institución, no le sorprendió la visita 
pues le habían avisado del municipio y 
de la provincia.

“La sala de terapia intensiva fue una 
idea de Fidel a punto de partida del 
dengue, que nos cogió desprevenidos, 
por eso hubo tantos fallecidos. Conversa-
mos mucho, sabes cómo él preguntaba, 
era inquisitivo, indagó por la cantidad de 
camas, los ingresos, si yo había trabajado 
en lo de la epidemia. Fue muy impactante 
porque él tenía una recia personalidad, y 
su físico, un hombre muy alto, elegante, 
que a todo el mundo impacta.

“Como escuché una vez, Fidel, tanto a los 
que lo quieren como a los que no, ha mar-
cado a todas las generaciones. Gústete o 
no te guste, Fidel te marca.

“Hemos oído decir que Fidel viajó al 
futuro, lo vio, regresó e hizo. Su idea 
fue genial, ha venido a incidir en la dis-
minución de la mortalidad infantil, en 
elevar la supervivencia del cubano, en 
la prevención. Lo demostró con el den-
gue… vinieron otros y no, aquello no se 
repitió. Durante las epidemias de me-
ningoencefalitis hubo fallecidos, mas 
no tantos porque ya teníamos la terapia 

intensiva, de lo contrario, hubiese sido 
desastroso.

“Junto al doctor Renom hubo un grupo 
de médicos especialistas, que no eran 
terapistas: Rebeca Escobar, Romelio 
Quirze, Manuel Oliva Palomino, Sonia 
Álvarez, José Álvarez Curtis, los primeros 
en hacer guardia en el nuevo servicio, 
creado por la visión estratégica de Fi-
del. A partir de allí se impartieron cur-
sos de diplomados, nosotros hicimos 
uno emergente para empezar, después 
vinieron los diplomados de terapia in-
tensiva, y después la especialidad.

“Desde el punto de vista de recur-
sos humanos el desarrollo ha sido 
tremendo. Ya tenemos médicos de la 
terapia intensiva que están haciendo 
el doctorado. Hemos ido recibiendo 
equipos, mejorando los de reanima-
ción artifi cial a los pacientes. Pudiera 
ser más, pero el desarrollo ha sido 
genial”.

A modo de resumen, la doctora Re-
beca Escobar subrayó: “Lo que más 
me impactó es la capacidad de Fidel 
de asimilar tantos conocimientos, por-
que estaba hablando conmigo y hacía 
preguntas que denotaba que sabía y 
decía cosas que parecía médico. Me 
llamó mucho la atención su humildad, 
porque todos querían darle la mano, 
acercársele, y él lo hacía, conversaba. 
La gente estaba muy entusiasmada, 
los médicos, enfermeras, auxiliares, 
había mucha alegría, un gran opti-
mismo. Recuerdo los rostros alegres, 
como asombrados de haber tenido esa 
vivencia. 

“El servicio de terapia intensiva es-
taba en construcción y uno lo veía lento, 
mas aquello fue como una inyección de 
entusiasmo, no solo en ese momento 
sino durante varios días. Tú escuchabas: 
‘¿Viste a Fidel?’ ‘¿Pudiste ver a Fidel?’… y 
los que se lamentaban, ‘Me lo perdí, yo 
trabajé por la noche’”.


